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□新华社记者 徐烨 王瑛 邓仙来

第九届美洲峰会10日在美国洛杉
矶落下帷幕。美方不邀请古巴、尼加拉
瓜和委内瑞拉领导人参会的做法遭到
多个美洲国家领导人批评，多国抵制参
会使此次会议成为美洲峰会创立以来
参会领导人最少的一届。分析人士指
出，美国对拉美地区长期奉行的双标民
主、粗暴干涉等霸道做法引发地区国家
强烈不满，美国公信力和影响力日渐式
微，美国霸权衰落已是不可逆趋势。

霸道办会惹众怒

峰会期间，美国承诺在经济贸易、
粮食安全、公共卫生、气候变化和移民
问题等方面加强与地区国家的合作。
峰会最后一天，美国还大肆宣扬一系列
移民计划，称这些计划将采取加强合作
等方式，解决目前的拉美移民问题。但
政策分析人士普遍对这些计划能否产
生显著影响提出质疑。同时，美方在此
次峰会中提出的所谓移民保护等内容，
也被舆论认为是试图推卸责任、让相关
拉美国家承担更多解决移民问题责任
的甩锅行为。墨西哥前外长豪尔赫·卡
斯塔涅达指出，本次峰会“要说实质性
内容，什么都没有”。

事实上，此次峰会召开前，美国就
因自己虚伪且霸道的举动遭遇办会尴
尬。美方以所谓“民主问题”为由，拒绝
邀请古巴、尼加拉瓜和委内瑞拉领导人
出席峰会，拉美地区多国对此强烈不
满。墨西哥总统洛佩斯宣布抵制，危地
马拉、洪都拉斯和萨尔瓦多等国仅派低
级别代表团参会。

阿根廷总统费尔南德斯再三表示，自
己之所以选择参会，是为了“把古巴、尼加
拉瓜和委内瑞拉的声音带到峰会上”。

代替总统参会的墨西哥外长埃布
拉德说，美洲峰会出现的排斥行为是

“严重错误”，任何人都无权这样做，墨
方不接受单方面决定的干涉行为。伯
利兹总理布里塞尼奥把美国政府将个
别国家排除在美洲峰会之外的做法描
述为“不可原谅”“无法理解”。他说，时
下正是关乎西半球未来命运的关键时
刻，但地区国家却依然处于分裂状态。

双标民主难服众

就在峰会召开期间，被美方拒绝在
此次美洲峰会大门之外的一些拉美国
家领导人也对美国抱持“门罗主义”、玩
弄双标民主、粗暴干涉并企图控制美洲
国家的做法进行了抨击。

古巴国家主席迪亚斯-卡内尔8日
在首都哈瓦那表示，美国一直以“民主”
和“人权卫士”自居，但对拉美地区人民
亟须解决的问题并不关心。美国企图
用美洲峰会作为控制美洲的工具并制
造地区分裂，阻碍地区一体化进程，这
是美继续抱持“门罗主义”干涉各国主
权独立的表现。

尼加拉瓜总统外交政策和国际事务
顾问瓦尔德拉克·延奇克对新华社记者
说，真正的民主是靠人民权利构建的，不
是建立在资本垄断、市场垄断和美元霸
权基础上的。美式民主只是“表面民
主”，美国没有任何道德优势，去指责并
企图改变通过保障人民权利来实现真正
民主的国家，更没有权利对他们进行非
法制裁，这种行为本身是反民主的。

委内瑞拉总统马杜罗日前表示，本
届美洲峰会不仅因参会问题遭到众多地
区国家的公开抵制，会议主题和议程设
置也没有与美洲人民关心的贫困、就业
等问题紧密关联，如此峰会注定失败。

洛佩斯发表公开声明说，他拒绝出
席峰会是为了抗议美国“延续干涉主义
的旧政治”。他要求立即停止制裁、封
锁、歧视等干涉主义行为，呼吁美洲国
家团结一致摒弃排斥。

美国霸权走向衰落

本届美洲峰会的主题是“建设可持
续、有弹性、讲公正的未来”。然而拉美分
析人士指出，对继续奉行“门罗主义”的美
国而言，美国政府只专注于在峰会上实现
自己的外交目标，完全不考虑地区国家的
主要关切。美国在本届峰会中表现出的
双标和霸道做派招致拉美多国反对，使
美国与拉美国家之间的矛盾不断加深，
美国在该地区领导力和公信力不断下
降，美国霸权衰落已是不可逆趋势。

《纽约时报》刊文指出，本届美洲峰
会原本旨在彰显美洲国家间的合作，但
多国领导人的缺席让峰会解决实质问
题的有效性受到质疑，同时也将地区分
歧暴露无遗，显示出拉美国家抵制美国
领导力的意愿日益增强。

委内瑞拉国际关系专家迭戈·斯奎
拉在接受新华社记者采访时说，此次峰
会实质成果的缺失显示了美国在这一
地区领导力和公信力的下降，美国长期
以来忽视对拉美国家的关注和投资让
美拉裂痕不断加深，美借美洲峰会操控
拉美实难如愿。

（参与记者：林朝晖、王朝、朱雨博、
吴昊、卞卓丹、李保东、王钟毅）

（新华社北京6月11日电）

美洲峰会黯然收场 美国霸权走向衰落

本报讯 （记者 陈维灯 通讯
员 李攀）6月11日，由市教委、市城市
管理局联合主办的2022年生活垃圾分
类演讲比赛决赛在巴南小学举行，来自
全市各中小学的19名选手参与角逐。

比赛现场，小学组、初中组、教师组
的选手先后上台演讲。选手们化身“超
级演说家”，个个“言”值爆表，以信心十
足的姿态，用或慷慨激昂、或感人肺
腑、或娓娓道来的言语，讲述自己对垃
圾分类的独到见解，介绍垃圾分类的

必要性……选手们极具感染力的演讲，
再加上视频播放、图片展示等多样的表
现形式，不仅赢得现场观众阵阵热烈的
掌声，还为大家普及了更多垃圾分类的
知识，增进了人们对垃圾分类的认知。

经过近3个小时的激烈角逐，来自
渝北区的陈锦心、沙坪坝区的赵豫卓尔
夺得小学组一等奖；来自沙坪坝区的龚
依祎、永川区的杨燕励夺得中学组一等
奖；来自南岸区的韩笑、永川区的何柳
夺得教师组一等奖。

“从活动中我学到了一些垃圾分类
的小窍门，还懂得了垃圾分类的重要
性，以后我会更加积极主动地做好垃圾
分类。”沙坪坝区参赛选手赵豫卓尔表
示。

2022年生活垃圾分类演讲比赛举行决赛

中小学师生分享感悟和窍门

本报讯 （记者 黄琪奥）“能够在
6月18日当天，再次参加‘百万市民拍
重庆’主题摄影活动，我感到非常荣
幸。”6月10日，重庆市摄影家协会副
主席、著名高空摄影师王正坤对重庆日
报记者说。

出生于1975年的王正坤曾是一名
空降兵。在部队期间，他凭借过硬的拍
摄技能，先后参加了1999年国庆50周
年大阅兵、2010年上海世博会等重大事
件的拍摄。从部队退伍之后，王正坤选
择回到重庆，成为了一名高空摄影师。

“事实上，我能成为高空摄影师，是
出于偶然。”王正坤说，2006年，解放碑
地区代表性高楼之一——世贸大厦即
将完工。“得知这一消息后，我意识到，
如果能从这层楼的顶端俯拍重庆，就能
为市民展现一个不一样的重庆。”王正
坤说，之后他费尽周折登上这座楼的顶
端，开始了第一次高楼摄影。“在大厦顶
端往下俯瞰，解放碑的繁华震撼了我。”

拍摄完成后，收获颇丰的王正坤顾
不上睡觉，连夜将照片处理完成，上传
到网络摄影论坛，赢得一致好评。“点击
率、阅读量超过了十万，很多人给我留

言说，‘第一次从这个角度看到解放碑，
看到重庆的繁华’。”王正坤回忆说，网
友们的鼓励，让王正坤大受鼓舞。

“攀高楼、登吊塔、上脚架……成为
高空摄影师后，我几乎走遍重庆所有适
宜拍摄的制高点，无论是WFC，还是来
福士，只要听说有高楼即将落成，我都会
想方设法登上高楼，从高空俯瞰的视角
记录重庆城市的发展变化。”王正坤说。

2017年，听说重庆日报举办“百万
市民拍重庆”主题摄影活动的消息后，
王正坤第一时间就报了名。“活动当天，
当我与其他摄影爱好者穿着统一的服
装，用手中镜头，去寻找更好的角度，记
录重庆的美。”王正坤说。

在此之后，王正坤成为了“百万市
民拍重庆”主题摄影活动的常客，并见
证了活动逐步发展壮大。“经过几年的
发展，‘百万市民拍重庆’主题摄影活动
已不再是一个简单的摄影活动，它已经
成长为这座城市的公共文化IP，能成
为这项活动的参与者，我感到很荣幸。”
王正坤说。

在今年的“百万市民拍重庆”主题
摄影活动中，王正坤又准备拍摄怎样的
作品呢？“今年我依然会用高空摄影的
方式来完成作品。”王正坤说，他已经和
队友说好，在6月18日当天，一起登上
南山制高点，以及江北嘴的数栋高楼，
通过不同高度的机位，多维度地展现重
庆之美。

摄影师王正坤：

多维度展现重庆之美

□本报记者 左黎韵

6月11日是全国第六个文化和自
然遗产日，当日，全国第六个文化和自
然遗产日主题活动在巫山启动。

活动现场，世界自然遗产地、五里
坡国家级自然保护区对外发布了两种
新记录物种——叉唇钗子股、毛弓果
藤，这是我市首次记录到这两种物种。

我市自然资源丰富，自武隆和南川
金佛山作为“中国南方喀斯特”被列入
世界自然遗产名录后，去年，巫山县五
里坡国家级自然保护区通过边界微调
程序，纳入世界自然遗产“湖北神农架”
的组成部分，成为我市第三个跻身世界
自然遗产名录的地方。

在探寻世界自然遗产的保护、利用与
传承中，各区县有何创新举措？取得了哪
些亮眼成效？为此，记者进行了走访。

创新监管机制
遗产地有了“多重保险”

“世界自然遗产地覆盖面广，监管
盲区多，相关法律法规得不到有效实
施，这些年，破坏生态环境的违法行为
时有发生。”重庆市检察院第三分院负
责人坦言。

引入司法力量，形成“公益诉讼+行
政执法”的保护合力是我市破解自然遗
产地监管之困的创新举措。2020年，市
检察院第三分院便在武隆、南川两地基
层检察院，设立了公益办公室，并把与
世界自然遗产保护有关的所有行政机
关、乡镇政府均纳入成员单位，对世界
自然遗产实施整体性、系统性保护。

去年1月，检察官在巡山时发现，
武隆天生三桥区域内，有一处养猪场
涉嫌违规搭建，且未按标准修建环保
设施，环境污染严重。“天生三桥处于
世界自然遗产地范围内，我们第一时
间发出了检察建议，促使拆除了违建
的养猪场并在原地补植复绿。”该办公
室负责人告诉记者。此外，他们还督
促相关部门对附近区域十余家养猪场
完成了环保设施修建整改，有力推动
了法治护遗。

“保护，是世界自然遗产地管护的

第一要义。”市林业局风景管理处处长
陈勇表示。近年来，我市将世界自然遗
产与自然保护地协同保护，利用大数
据、物联网、卫星遥感等新技术，构建起

“天空地”一体化监测体系，不断提高自
然遗产地的保护和管理能力。

山更青，水更绿
遗产地生态持续向好

五里坡自然保护区自去年成功申
遗以来，发现的新记录物种就多达30
多种，今年更是发现了3个全新物种，
包括一个唇形科植物新物种，命名为矮
生假糙苏；一个昆虫新属新种，名为五
边巨疾灶螽；一个蜘蛛新种，命名为五
里坡派模蛛。

“我们不断加大保护区的生态修复
和保护力度，这几年，植被更加丰富，珍
稀野生动植物越来越多。”五里坡自然
保护区管理事务中心负责人柴慧明
说。截至目前，保护区已发现维管植物
197科901属3001种，其中国家一二
级保护植物79种；有记录的陆脊动物
447种，其中国家一二级重点保护野生
动物80种。

金佛山自然保护区负责人张敏强
说，金佛山方竹总面积约为23万亩。
但一些竹林出现老化，病害，森林系统
遭到损害。“这几年，我们对低质竹林进
行了改造，仅去年就完成金佛山方竹新
造林4000余亩，低效林改造3万余亩，
提升了森林质量。”张敏告诉记者。

以金佛山自然保护区为牵引，南川
还在全域范围内推进国土绿化、石漠化
治理等林业重点工程。去年，该区完成
了营造林24.7万亩。

“‘十四五’期间，我们还将围绕自
然保护地体系建设，进一步夯实世界自
然遗产的生态本底，让山更青、水更绿，
生物多样性更丰富。”陈勇说。

做好“加减法”
好生态成为最普惠的民生福祉

接连几个周末，武隆白马镇板桥
村，泥妞农家乐老板戴会平的电话响个
不停。“都是提前打来预定食宿的，高峰
时期，一天要接待10多桌客人。”戴会
平乐呵呵地说。

板桥村曾是当地有名的贫困村。
这几年，随着道路交通的改善，板桥村
依托世界自然遗产“武隆喀斯特”，发展
起乡村旅游，不仅摘掉了贫困村的帽
子，还带动不少村民增收致富。

近年来，我市围绕保护与利用，做
好世界遗产地的生态“加减法”，将资源
优势转化为产业优势，为区域经济赋
能。

天生三桥景区是武隆世界自然遗
产之一，曾有一家旅游公司准备投资
6000万元，在景区打造一个热气球升
空项目。“对景区而言，这绝对是个赚钱
的项目，但配套设施却可能破坏遗产地
原始风貌。”该负责人说，他们最终还是
拒绝了这个项目。

“为生态留白，看上去损失不小，可
正是这种坚持，让我们较好地保持了自
然遗产地的原真性、完整性，解锁了绿
色发展密码。”该负责人表示。今年一
季度，武隆全区共接待游客777.31万
人次，实现旅游综合收入27.80亿元，
分别同比增长22.56%、22.74%。

同样享受到生态红利的，还有紧邻
五里坡自然保护区的巫山当阳乡。这
几年，依托“世界自然遗产”这块金字招
牌，以当阳场镇为中心，打造平当路、当
葱路、当九路三条旅游线路，辐射带动
倒钟坪、忍子坪、中心坪等区域发展乡
村旅游。

“农家乐生意越来越好了，去年我
就挣了20多万。”红槽村民宿老板胡华
喜滋滋地说。

重庆五里坡国家级自然保护区发布两种新记录物种

探寻我市世界自然遗产地的绿色“新密码”

本报讯 （首席记者 龙丹梅 见
习记者 黄熠）6月11日，2022年文化
和自然遗产日非遗宣传展示重庆主场
活动——非遗购物节·第七届重庆非物
质文化遗产暨老字号博览会在潼南区
奋进广场举行，潼南卧佛竹麻编、秀山
紫砂石壶、梁平木版年画等2000余种
非遗和老字号产品集体亮相，为市民带
来一场非遗盛宴。

此次活动现场设传统技艺非遗项目
区、非遗美食区、传统医药项目体验区、老

字号企业产品区、乡村振兴产品展示及智
慧非遗区，170余个非遗项目和老字号企
业采取非遗传承人现场制作、产品展示、
观众互动体验、直播带货等方式，展示展
销非遗和老字号产品2000余种。

开幕式上，市文旅委为重庆市入选
第五批国家级非遗代表性项目授牌，并
颁发了第六批市级非遗代表性传承人
证书。据了解，截至目前，全市共有国
家级非遗代表性项目53项，国家级非
遗代表性传承人59人。

第七届重庆非物质文化遗产暨老字号博览会开幕

□本报记者 杨铌紫

“村里的水稻刚种下，就遇上暴雨，
全村出动检查被损坏的稻田，可把我们
忙坏了。”李顺是酉阳县花田乡张家村
驻村第一书记兼工作队队长，这几天他
正带着村干部进行大排查大走访，统计
村民们的损失。

李顺当驻村第一书记兼工作队队
长后，对天气变化极为敏感。他还记得
去年5月刚到花田时，就遇上了暴雨，
花田乡党委书记带着他们转了一圈，半
个小时下来，便看到16处滑坡。

“这里山高坡深，暴雨容易带来自
然灾害。不过，随着农村基础设施条件
的好转，现在路修通了，环境美了，产业
也发展起来了。”来张家村一年多的时
间，李顺欣喜地发现，张家村越来越美，
他自己也日渐成熟。

奔向田野
走村入户与老百姓拉近关系

今年32岁的李顺清华大学环境学
院研究生毕业，2017年，他参与市级遴
选进入市财政局，从事财政宏观政策研
究。工作中，李顺一直都想到乡村基层
去调研，为政策研究提供参考。去年5
月，当得知有机会去乡村一线工作，李
顺毫不犹豫报了名。就这样，他带上行
囊奔向了希望的田野。

来到张家村，为尽快熟悉情况，李
顺走村入户，家家上门、户户见面，二十
多天跑遍了全村11个小组488户人
家，问大伙儿的困难，听大伙儿的想法。

下村走访时，李顺结识了脱贫户张
翠兰。张翠兰70多岁了，老伴去世多
年，孩子常年在外务工，她自己患有心
衰、肺气肿等疾病。但是张翠兰不甘贫
困，不等不靠，养了猪、鸡、鸭，还种了1
亩玉米田。

李顺对不向贫困低头的张翠兰既
敬佩又心疼。只要有空，他就会隔三
差五地去看望她，帮她做饭、打扫卫
生，农忙时节，还帮着干农活。慢慢
地，张翠兰对李顺建立起了亲人般的
信任，老人把银行卡都交给了他，需要
存钱取钱，一个电话就搞定了。用老
人的话说，李顺和她的关系，比儿子还
亲。

撂荒地修建茶叶基地
村民致富路越走越稳

通过走访，李顺的工作方向更加明
确：以小产业助推大发展、小改变带动
大治理、小组织汇聚大能量，最终让小
乡村焕发大生机。

茶叶是张家村的主导产业，目前，
已栽种面积5000余亩。为了扩大产

能，李顺结合农村“三变改革”，把它同
撂荒土地整治相挂钩。

为了把撂荒地盘活，他借来无人
机，顶着烈日勘察边界，丈量土地，谋划
发展。他们还邀请专家科学规划、反复
论证，积极争取项目支持，平整土地、新
修水利，在撂荒地上新建了高山茶生态
基地，探索“龙头企业+村集体经济组
织+农户”的模式，大力发展生态茶叶
产业，带动当地农户务工 200余人。
2021年，全村农户总收入662万元，其
中工资性收入达557万元，村集体经济
组织管理收入14万元。

今年，张家村集体经济组织联合
社与酉阳县桑竹农业开发有限公司签
订劳务承包协议，承包村里4800多亩
茶叶的管护权，管护总费用200余万
元，村集体经济组织可增加30万元收
入。

李顺说，茶山今年才开始量产，待
销路打开后，到时村民还能参与分红，
致富路越走越稳。

打造美丽乡村
引人引智服务乡村振兴

李顺所学的专业是环境科学与工
程。来到张家村驻村后，他充分发挥专
业优势，并根据张家村的现状，全面实

施人居环境整治、厕所革命、文明积分
等一系列项目。

去年以来，张家村以建设美丽宜居
村庄为导向，启动废弃房屋、圈舍的拆
除工作，解决阴阳房、两栖房的居住问
题。全村拆除废弃房屋和圈舍共47户
88间，1709平方米。

随后，村里又对农户的庭前屋后进
行环境治理，要求柴草码整齐、房屋扫
干净，大力宣传文明公约，改变群众卫
生习惯。人居环境得到了改善，收获了
老百姓的大力支持。为打造花园式庭
院，村民们在房前屋后忙得热火朝天，
李顺每天也要到施工现场查看建设情
况，并收集老百姓的诉求。

农村环境变好了，返乡创业的人也
越来越多，今年上半年，就有6名外出
务工人员返乡创业，开办了伞具加工
厂、棉鞋加工厂等企业，乡亲们也参与
其中，实现就近就业、增收致富。

目前，李顺正积极联系母校清华大
学引人引智，共建乡村振兴工作站，共
组乡村振兴工作队。他计划，未来将借
助清华大学的校友资源，让更多的清华
学子走进花田、服务花田、振兴花田，充
分发挥人才、智力、技术等优势，服务乡
村产业发展、人才培训、文化传承、人居
环境和组织建设等。

酉阳县花田乡张家村驻村第一书记兼工作队队长、市财政局研究室一级主任科员李顺：

在田野上跑好乡村振兴“接力棒”

▲叉唇钗子股为兰科钗子股属多
年生草本，生于海拔1200-1600米的山
地林中树干上。（巫山县委宣传部供图）

▲毛弓果藤为夹竹桃科弓果藤属
多年生藤状灌木，生长于保护区内的林
缘灌丛。

6 月 11 日，大足石刻游客服务中
心，市民正在观看刚投用的大足石刻
数字影院内的 8K 球幕电影《大足石
刻》。据悉，该数字影院分为球幕影院
（8K）和4K影院，各按302 人同时观影
打造。球幕影院首次将杜比全景声与
8K高分辨率球幕相结合，创造出更好
的包围感、临场感、环绕感。游客可在
360度全景画面和强烈的音效中，感受
独特的数字大足石刻的魅力。

通讯员 黄舒 摄/视觉重庆

大足石刻
数字影院投用

关注文化和自然遗产日


